
www.cc-castelrenaudais.fr

le mag

Autrèche | Auzouer-en-Touraine | Château-Renault | Crotelles | Dame-Marie-les-Bois
La Ferrière | Le Boulay | Les Hermites | Monthodon | Morand | Neuville-sur-Brenne
Nouzilly | Saint-Laurent-en-Gâtines | Saint-Nicolas-des-Motets | Saunay | Villedômer

#17 / Magazine Communautaire / Janvier 2024

Dossier spécial
Bilan 3 ans d’actions



- Sommaire - - Edito -

Présidente de la Communauté de 
Communes du Castelrenaudais

Directrice de la publication : Brigitte Dupuis
Rédaction : Comité de pilotage
Maquette : Véronique Paisant
Crédits photos : Communauté de Communes, Didier Ronflard, Agence Départementale du tourisme - ADT, Freepik
Impression : Lesage Richardeau
9 000 exemplaires - Dépôt légal Janvier 2024

3Magazine communautaire - Numéro 17 - 20242 Magazine communautaire - Numéro 17 - 2024

Brigitte DUPUIS

LE QUOTIDIEN DE NOTRE INTERCOMMUNALITÉ EST DE PLUS EN PLUS TOURNÉ VERS 
LE SERVICE AUX HABITANTS SUR L’ENSEMBLE DU TERRITOIRE. 

La prise de compétence Accueil de loisirs en janvier 2023 et la mise en place 
de permanences « France Services » dans les communes depuis septembre, 
sont un  des témoignages des services à la population. Attentifs au bien-vivre 
en Castelrenaudais, nous venons d’acquérir la Maison de santé pluridisciplinaire 
de Saint-Laurent-en-Gâtines afin de maintenir une offre médicale suffisante 
sur notre territoire. Ces équipements ainsi que le cinéma et le centre aquatique 
intercommunal concourent à l’attractivité du Castelrenaudais.
 
En parallèle de ces services du quotidien, l’intercommunalité mène des actions 
de long terme pour conforter la force industrielle du territoire et offrir de l’emploi 
à chacun. 

2023 a ainsi vu se concrétiser la construction de bâtiments d’Intersport et de GLP 
sur la zone d’activité d’Autrèche avec plusieurs centaines d’emplois à venir.

Territoire d’Industrie, mais pas seulement, nous promouvons, et assumons, 
notre ruralité. Notre soutien sans faille à nos agriculteurs et artisans permet 
un développement de proximité. Le succès de notre présence à Ferme Expo 
en partenariat étroit avec nos professionnels en est une belle illustration. Nous 
sommes également reconnus comme territoire de tourisme vert grâce à nos 
400 km de chemins de randonnée et à l’émergence de nos boucles cyclables. La 
première édition de l’Echappée Renaudaise, évènement familial promouvant le 
vélo, en est un parfait exemple et sera renouvelé en 2024.

Nous allons nous appuyer sur ces réussites pour continuer à œuvrer à votre 
service en continuant à innover. Ainsi je vous donne dès à présent rendez-vous en 
septembre 2024 à un festival intercommunal réunissant l’ensemble des habitants 
des 16 communes.

Après 3 ans d’actions au service du territoire, les vice-présidents et moi-même 
souhaitons vous présenter en pages centrales de ce magazine un dossier spécial 
vous rendant compte de l’avancée des travaux entrepris depuis le début de notre 
mandat d’élus communautaires. Ces quatre pages résument les actions menées, 
les projets portés et réalisés et ceux qui sont encore devant nous.

Soyez assurés qu’avec l’aide de mes collègues élus communautaires et 
communaux, l’ensemble des agents des services communautaires, nous œuvrons 
chaque jour à renforcer l’attractivité du territoire du Castelrenaudais pour Vous.

À Vous Tous, je vous souhaite une bonne et heureuse année 2024.

Le Castelrenaudais : 
territoire de richesse, de Femmes 

et d'Hommes de talent.
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Avancement du chantier Intersport
Salon Made in Val de Loire Journée Intercentre

Journée prévention - Castel’eauJournée de connexion avec les artisans

Forum des métiersRéunion Petite Ville de Demain

Salon Ferme Expo

Les heures gourmandes

Journée de prévention contre les violences
intrafamiliales



PAROLES D’ÉLUS

L’activité bat son plein sur la Zone 
Porte de Touraine à Autrèche. Le 
bâtiment de GLP sort de terre. On le 
reconnait à ses couleurs en dégradé 
de bleu le liant ainsi au ciel de 
l’horizon.  L’autre bâtiment, celui 
d’Intersport en est au terrassement, 
d’où la présence de montagnes 
de terre qui disparaitront bien 
évidement au fur et à mesure de 
l’avancée du chantier.

L’objectif de ces deux bâtiments est 
d’être terminé pour le deuxième 
semestre 2024, avec à suivre, le 
recrutement du personnel pour 
le bon fonctionnement de ces 
plateformes logistiques.

La remise en état de l’entrée de 
la zone d’activité a eu lieu en 
décembre avec la destruction du 
chalet restaurant. Des réflexions sur 
l’aménagement futur de cette partie 
sont en cours.

Fabien HOUZÉ 
Vice-Président
Stratégie du développement 
économique - Tourisme - 
Commerce -  Communication
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Attractivité industrielle

7

STRATÉGIE ET DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE

GLP : DES BÂTIMENTS VERTUEUX QUI RESPECTENT 
L’ENVIRONNEMENT ET RÉDUISENT LA FACTURE ÉNERGÉTIQUE.

Sur une superficie totale de 150 704m2, au minimum 30% sera consacré 
à la végétalisation du site avec des plantations créant des espaces de 
biodiversité propice à l’accueil de la faune et de la flore locale.

Les bureaux, d’architecture contemporaine, seront composés de formes 
simples, sobres et agrémentés de lignes structurées. Les baies vitrées en 
forme de bandeaux sur les façades vont privilégier un éclairage naturel 
du bâtiment, dans un souci énergétique et environnemental. La toiture 

sera végétalisée pour offrir 
aux salariés une régulation 
naturelle de la température.

Les toitures de l’entrepôt 
et des locaux techniques, 
d’une superficie de 60 
289m2, accueilleront des 
panneaux photovoltaïques 
qui apporteront une solution 
intéressante pour la production 
d’électricité.

MEMBRES DE LA COMMISSION : 
Brigitte DUPUIS - Audrey GUIONNIERE 
Véronique MORINEAU - Alban LI-WOUNG-
KI - Fabien HOUZÉ - Jean-Claude BAGLAN 
- Caroline ADAM - Cyrille MAHIER - Jean-Luc 
CARDONA - Viviane RENARD - Martine GÉRARD 
Thierry LECORVAISIER - Véronique BERGER - 
Geneviève NAODINGAR – Annette SANCTORUM 
Florence LEPRINCE - Lydie BOUVIER - Olivier 
BIZIEUX - Lucie OGER - Emmanuel de BRANTES 
Marie-Bélisandre VAULET – Frédéric LAUGIS - 
Stéphane SOBALAK - Gino GOMMÉ - Thérèse-
Françoise BAUX - Frédéric MERCERAND - Isabelle 
SÉNÉCHAL - Vanessa ROUELLE - Aurélien 
BRUERE - Béatrice VERWAERDE - Benoit 
POUTEAU – Franck MÉRILLON - Michel DIGUET 
Sandrine CAILLAC

Magazine communautaire - Numéro 17 - 2024

Après avoir réalisé la voirie, 
enterré les réseaux et posé 
la clôture sur une surface de 
terrain de 202 174m2, c’est la 
dalle qui vient d’être réalisée 
sur une superficie de 88 522m2. 

La plateforme sera largement 
dotée de surfaces vitrées ou 
translucides pour permettre un apport en lumière naturelle au cœur des 
entrepôts, un confort optimal pour le personnel, une qualité des espaces 
de travaux et une réduction des besoins en éclairage artificiel dans un 
soucis environnemental. La toiture sera dimensionnée pour recevoir à 
terme des panneaux photovoltaïques sur la totalité de la surface des 
bâtiments. 

D’ores et déjà, 71 places de stationnement sont prévues et seront 
prééquipées pour recevoir des bornes électriques. La végétalisation du 
site permettra une intégration harmonieuse de la construction dans 
son environnement pour répondre à un enjeu majeur de lutte contre 
l’empreinte carbone et la diminution du réchauffement climatique.

INTERSPORT : LES TRAVAUX SE POURSUIVENT

  RENOUVELLEMENT DE LA LABELLISATION "TERRITOIRE D'INDUSTRIE"

Lancé en 2018, le programme national « territoire 
d’industrie » est une stratégie de reconquête industrielle 
par les territoires. 70 % de l’emploi industriel se situe en 
dehors des métropoles, dans les territoires périurbains, 
ruraux et villes moyennes.

Le programme vise à apporter, dans et par les territoires, 
des réponses concrètes aux enjeux de soutien à l’industrie : 
développement des compétences industrielles, formation, 
mobilité des salariés, écosystèmes d’innovation, 
attractivité des territoires et des métiers industriels, 
accélération de la transition écologique, disponibilité du 
foncier, ou encore revitalisation des friches industrielles.

Forts des actions menées depuis le lancement, les 4 
territoires qui composent le Grand Est Touraine (le 
Castelrenaudais, le Val d’Amboise, Touraine Est-Vallées 
et Autour de Chenonceaux) ont décidé de candidater 
pour une nouvelle labellisation, dans le but de 

maintenir et renforcer les efforts sur le développement 
industriel du Grand Est Touraine.
Plusieurs axes de travail ont été inclus dans ce nouveau 
plan d’action : recrutement, foncier, transition écologique, 
attractivité, numérique, mobilité… Avec un objectif 
commun : accompagner l’industrie dans les mutations 
d’aujourd’hui et de demain.

Début novembre, il a été annoncé la reconduction pour 
5 ans du dispositif « Territoire d’industrie du Grand Est 
Touraine ». Cette labellisation est pour le territoire, 
l’opportunité de pérenniser et de poursuivre la dynamique 
industrielle déjà initiée depuis 3 ans.

En 2023, un bon nombre d’actions a été réalisé, comme un 
Forum des métiers en mai au sein du Lycée Beauregard à 
Château-Renault, un Networking pour les entreprises du 
territoire ou encore la participation au Salon Made In Val 
de Loire afin de promouvoir les métiers de l’industrie. 

FORUM DES MÉTIERS : FAIRE NAÎTRE DES VOCATIONS CHEZ LES PLUS JEUNES

La Communauté de Communes du Castelrenaudais 
a organisé, en partenariat avec les entreprises du 
Castelrenaudais, du Grand Est Touraine, du lycée 
des métiers Beauregard et de l’AICR – Association 
des Industriels du CastelRenaudais,  la 3ème édition 
du Forum des savoir-faire et des métiers.

Plus de 50 entreprises et employeurs locaux étaient 
présents pour faire découvrir à plus de 700 visiteurs 
dont 600 élèves de 4ème, des emplois, des métiers et 
des formations. 

L’idée de cet évévement annuel est de créer des 
liens concrets entre les jeunes, le monde de 
l’éducation, les entreprises et ainsi faire naître des 
vocations.
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Attractivité commerciale et artisanale
LE DISPOSITIF RENAUDAIS CREATION DEVELOPPEMENT EST UN FONDS D’AIDE À 
L’INVESTISSEMENT QUI S’ADRESSE AUX PME-TPE QUI SOUHAITENT S’IMPLANTER SUR LE 
TERRITOIRE OU DIVERSIFIER LEURS ACTIVITÉS COMMERCIALES. EN 2023, CE SONT 5 PORTEURS 
DE PROJETS QUI ONT PU ÊTRE ACCOMPAGNÉS.

 UNE JOURNÉE À LA RENCONTRE DES COMMERÇANTS ET ARTISANS

La Journée Connexion Artisans - JCA organisée 
sur le territoire en partenariat avec la CMA 
Centre-Val de Loire permet, le temps d’une 
journée, d’aller à la rencontre des artisans et 
commerçants du territoire. 

Ces rencontres permettent d’échanger sur 
les problématiques que chacun d’entre eux 
rencontrent en terme d’emploi, de soutien 
financier ou encore d’incertitudes liées à la 
conjucture économique.

Cette année, 9 entreprises du territoire du 
Castelrenaudais ont été rencontrées. Mécatig 
- Vattier, AdM , Dominique Sidaine, le garage 
G-Jean Berger, Gaëtan Elie, Aux délices de Pierre, 
la Sarl De Tout Bois, Mz Performances, et la 
boucherie du Lac.

 UN PARTENARIAT AU SERVICE DES ARTISANS
La Communauté de Communes s’est associée avec la 
Chambre des Métiers et de l’Artisanat afin de créer un 
partenariat durable. 

Un panel d’actions « sur mesure » avec des objectifs et des 
engagements a été développé à destination des artisans 
présents en Castelrenaudais. 

Parmi les actions qui ont eu lieu en 2023, nous pouvons 
citer : 

Les ateliers numériques : l’objectif est d’aider les 
artisans à s’approprier les nouveaux usages numériques 
et à intégrer ces technologies pour améliorer leur 
compétitivité. 
4 ateliers numériques ont eu lieu en 2023, au sein de la 
Communauté de Communes. 

Les éco-défis : l’objectif de cet événement est de valoriser 
les artisans et commerçants qui mettent en place des 
actions concrètes en faveur de l’environnement. Parmi 
les défis à relever il y avait des thématiques comme 
la maîtrise de l’énergie, la prévention des déchets, les 
éco-produits ou encore la mobilité. Cette labellisation 
est une reconnaissance des efforts qui sont effectués 
chaque jour par nos artisans et commerçants afin de 
participer à la transition écologique. C’est le signe aussi 
que le développement durable est l’affaire de tous et 
peut s’opérer à tous niveaux, quelque soit la taille de 
l’entreprise.

La soirée entreprise : une soirée entreprise a été 
organisée en novembre sur le thème de la cybersécurité. 
L’occasion pour les participants d’être sensibilisés aux 
nouveaux risques informatiques. 

AR PAYSAGE - Nouzilly
 Tracteur et tondeuse

JACKLE - St Laurent-en-Gâtines
 Imprimante 3D

KD CREATION- St Laurent-en-Gâtines
 Plateau bennant

LE PRIEURE - Nouzilly
 Four et lave-vaisselle

O SAVEURS DE LYSA
St-Nicolas-des-Motets Poêle à bois

1 149.75€

3 000€

3 000€

3 000€

3 000€

 VOUS AVEZ UN PROJET, 
CONTACTEZ-NOUS !

02 47 29 57 40
svetlana.ventroux@cc-castelrenaudais.fr



10 Magazine communautaire - Numéro 17 - 2024 11Magazine communautaire - Numéro 17 - 2024

 FAIRE ENTRER LA PRATIQUE ARTISANALE DANS LES COLLÈGES

Présente dans 6 régions, l’association de l’or dans les mains a accompagné 
4 500 élèves depuis sa création. Cette année, elle était placée sous 
le signe du développement de ses actions et de la reconnaissance 
institutionnelle. 

La Communauté de Communes a organisé en partenariat avec le collège 
André Bauchant, une journée découverte pour susciter des vocations et 
faire découvrir aux collégiens des métiers manuels et des savoir-faire 
d’exception, souvent méconnus. 

Le temps d’une journée, 180 élèves de 5ème ont pu découvrir des métiers 
grâce à l’implication d’entreprises comme Arche, Radiall, Rémy Garnier 
ou Hubert et Fils. 

Cette initiative locale permet de sensibiliser les jeunes dès le collège et 
de valoriser l’intelligence des mains. Ces ateliers permettent de semer 
une petite graine dans les esprits mais aussi d’expérimenter avec plus ou 
moins de succès un enjeu essentiel alors que l’artisanat peine à recruter.

 SHOP IN TOURAINE : UN AN AU SERVICE DES ARTISANS

La crise sanitaire et ses confinements successifs ont eu 
pour conséquences d’accélérer la prise de conscience 
des commerçants dans la transition numérique et 
d’impacter le comportement des consommateurs 
ainsi que l’approche des territoires. 

C’est de ce constat qu’est né Shop-in-Touraine. Mise en 
place par la Chambre du Commerce et de l’Industrie, 
cette plateforme de vente en ligne offre la possibilité 
de faire vivre le commerce local sur la Touraine. Shop-
in-touraine.fr, c’est l’occasion de faire découvrir la 
richesse locale aux habitants de la région mais aussi 
à tous les consommateurs de France et d’ailleurs ! 

" Après un an, le bilan est positif puisque 
Shop in Touraine c’est 206 commerçants 

adhérents, 62 647 produits, 3 366 commandes, un 
panier moyen de 43 €, de la visibilité 

et plus d’achats réalisés en magasin. "

C’est tout naturellement que la Communauté 
de Communes du Castelrenaudais a soutenu ce 
partenariat en participant financièrement au 
déploiement de la marketplace locale, pour permettre 
aux commerçants du territoire de bénéficier d’un tarif 
préférentiel sur leur abonnement et ainsi leur offrir 
une vitrine de vente en ligne. 

Sur le territoire, une dizaine de commerçants est 
inscrite sur la plateforme de vente en ligne, avec 
environ 1 600 produits référencés.

Parmi eux, nous pouvons citer la boutique « Un air 
de Famille » située sur Château-Renault, qui a reçu le 
prix du 1er commerçant intégré sur le Castelrenaudais.

CONTACT
Anne FERDOIL 
06 60 20 13 65 

shop-in-touraine@touraine.cci.fr 
www.shop-in-touraine.fr

- Réseau Initiative Touraine -
Dans un contexte de développement économique 
tendu, la Communauté de Communes du 
Castelrenaudais a signé une convention 
de partenariat pour aider les porteurs de 
projets dans leur financement et proposer un 
accompagnement adapté à leurs besoins.

L’accompagnement des porteurs de projets se fait 
en complément d’une aide déjà disponible sur 
le territoire qui est le RCD – Renaudais Création 
Développement.

Le Castelrenaudais est le premier territoire du 
Grand Est Touraine a signé ce partenariat.

- LES RENDEZ-VOUS RH -

La maison Boinet a accueilli un café RH organisé en 
partenariat avec la Communauté de Communes et 
Territoire d’Industrie du Grand Est Touraine.

Le principe est simple, réunir des chefs d’entreprise 
pour débattre de sujets préoccupants et trouver 
ensemble des solutions innovantes.

Ainsi, plusieurs entreprises du territoire ont pu réfléchir 
sur des sujets autour des ressources humaines comme 
l’emploi, la cooptation, l’attractivité du territoire, la 
marque employeur ou encore les mobilités. 

Autant de sujets qui suscitent l’intérêt et sur lesquels 
sont identifiées les bonnes pratiques à dupliquer pour 
permettre de mutualiser les besoins et repartir avec 
des idées à développer.

- UNE NOUVELLE MAISON MÉDICALE -

La Communauté de Communes du Castelrenaudais 
connaît une forte croissance de la part des habitants 
en matière de besoins médicaux.

En effet, malgré une maison de santé pleine avec une 
offre diversifiée en terme de profession libérale, il est 
souvent compliqué d’obtenir un rendez-vous médical 
avec un professionnel de santé.

Pour faire face à cette situation et éviter les déserts 
médicaux, la Communauté de Communes a décidé 
de racheter la maison médicale de Saint-Laurent-en-
Gâtines pour  un montant de 140 000€ subventionné 
à hauteur de 35 000€ par le Département.

L’objectif de ce rachat est de maintenir l’accès aux 
soins sur le territoire et de pérenniser l’offre existante. 



Attractivité touristique
LE CHARME DE LA TOURAINE VERTE RAYONNE SUR LE CASTELRENAUDAIS, À TRAVERS SES 400 
KILOMÈTRES DE SENTIERS DE RANDONNÉE, SES SUGGESTIONS DE BOUCLES CYCLABLES ET 
SES NOMBREUSES ACTIVITÉS. LE TOURISME CONTINUE DE SE DÉVELOPPER, LES VISITEURS 
VIENNENT TROUVER LE CALME ET DÉCOUVRIR LES RICHESSES DE NOS COMMUNES. C’EST UNE 
AUTRE BELLE SAISON TOURISTIQUE QUE NOUS AVONS VÉCU EN 2023.

 LA MAISON DU TOURISME, AU SERVICE DU TERRITOIRE ET DE SES ACTEURS

La Maison du Tourisme a vécu sa troisième année 
d’ouverture, de mai à septembre 2023, avec toujours 
pour objectifs de faire découvrir les attraits verts du 
Castelrenaudais, de promouvoir ses acteurs locaux et 
ses activités incontournables. La Maison du Tourisme 
s’affirme en tant que lieu de découverte et de point de 
renseignements, notamment grâce à ses brochures. 
Elle trouve également son importance en tant que lieu 
valorisant les acteurs du territoire, à travers les services 
qu'elle propose. 

Cette année, une nouveauté importante est à relever : 
l’ouverture de la boutique. En effet, les années précédentes 
il était possible de découvrir des artisans et producteurs 
locaux, à travers notre vitrine des savoir-faire. Cependant, 
il n’était pas possible d’acheter les produits exposés. Cela 
a donc été rendu possible cette saison et nos visiteurs ont 
pu repartir avec des souvenirs et produits à déguster made 
in Castelrenaudais. Ce sont 15 producteurs et artisans 

locaux qui ont bénéficié d’une belle visibilité, grâce à la 
vente de leurs savons, bougies, bijoux en cuir, confitures, 
miels, terrines, gâteaux sucrés et autres douceurs.

Notre territoire regorge de trésors qui inspirent également 
nos artistes locaux. De la peinture à l’huile, à l’acrylique, 
en passant par des photos ou encore des sculptures, 
la Maison du Tourisme met à l’honneur la vision de ces 
artistes. Elle accueille tout au long de la saison, des 
expositions diverses. 
Cette année, il était possible de découvrir 4 artistes 
peintres de l’Association « Artistes Castelrenaudins  », 
également d’admirer les œuvres florales et colorées de 
Samara Benkel. Il était aussi possible de redécouvrir nos 
communes à travers des cartes postales anciennes de 
l’exposition « Le Castelrenaudais d’Autrefois ». Avec chacun 
leur univers, leur technique et leur patte, ces artistes ont 
pu montrer aux visiteurs l’étendue de leurs talents, et ont 
promu à leur manière, le territoire.
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  UNE SAISON RICHE EN ÉVÉNEMENTS
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1 900 visiteurs

+5% augmentation 
des visites en 2023

300 téléchargements 
des brochures sur le site

+12% abonnés 
Instagram

EN CHIFFRES

CETTE SAISON A ÉTÉ SYNONYME DE GAIETÉ ET DE FÊTE, AVEC PLUSIEURS ANIMATIONS QUI ONT 
RAVI PETITS COMME GRANDS.

Les amateurs de vin et les curieux se sont réunis 
le 1er septembre passé, de 18h30 à 20h30 pour 
un nouvel événement : " 7 vins 7 lieux insolites ". 
Organisé cette année au Musée du Cuir de Château-
Renault, il a suscité un enthousiasme, avec plus 
de 70 visiteurs venant de Tours, Amboise et du 
Castelrenaudais. 
Ce rendez-vous gourmand a été rendu possible 
grâce à la collaboration de plusieurs offices 
de tourisme, souhaitant offrir une expérience 
unique mêlant à la fois découverte, savoir-faire, 
patrimoine et produits locaux. L’endroit choisi pour 
cette occasion, au cœur des anciennes tanneries 
du cuir de Château-Renault, a ajouté une touche 
d’authenticité à cette soirée déjà prometteuse. 
Parmi les exposants, La Fromagerie de Lucie a ravi 
les papilles avec ses fromages locaux d’exception, 
tandis que La Ferme de la Brosse a proposé une 
sélection alléchante de rillettes, de rillons et de 
terrines, reflétant le territoire régional. Le Domaine 
Vigneau-Chevreau, a lui, présenté quatre de ses 
cuvées les plus délicieuses. Les amateurs de vin ont 
ainsi pu déguster des vins de qualité et découvrir 
l’histoire du domaine, le tout accompagné de nos 
produits locaux. Cette soirée a permis de célébrer 
aussi bien la culture que la gastronomie et les vins 
de la région. Le tout dans un cadre unique créant 
des souvenirs mémorables pour les participants.

Les Heures Gourmandes, 
devenues incontournables 

7 vins, 7 lieux insolites, 
une dégustation pittoresque

Devenues des temps forts des étés en 
Castelrenaudais, les Heures Gourmandes ont 
animé, cette saison encore, nos communes. Elles 
sont revenues pour une quatrième édition, avec 
quatre dates ; Monthodon, Les Hermites, Château-
Renault et Auzouer-en-Touraine. Elles ont permis 
de nous faire profiter de belles soirées estivales 
dans une ambiance de fête. C’était également, 
l’occasion de faire des courses locales. Rillettes, 
saucissons, miels, confitures, fromages et autres 
gourmandises étaient au rendez-vous. En effet, 
ces marchés gourmands mettent en valeur les 
nombreux produits de notre territoire, en y 
retrouvant les producteurs et artisans installés sur 
nos communes. On pouvait également découvrir 
les nombreuses créations artisanales et locales 
telles que des savons, des produits cosmétiques, 
des bijoux en cuir ou encore des accessoires de 
couture. Sans oublier les buvettes, foodtrucks 
et animations musicales qui nous ont fait passer 
d’excellentes soirées. 

Toute la magie des Heures Gourmandes réside 
dans le partage tout en vous faisant découvrir des 
savoir-faire, en vous permettant de consommer 
local et en vous faisant rencontrer les producteurs, 
et tout simplement en vous faisant partager des 
moments conviviaux. 



Ces trois dernières années nous ont prouvés que les Castelrenaudins 
aiment se retrouver et partager des moments. Nous avons donc à cœur de 
vous proposer divers évènements qui font sens à notre territoire. 

Nos chemins de randonnées s’animent, 
pour vous faire découvrir notre nature et 
la biodiversité locale. 
Rendez-vous avec la LPO - Ligue pour 
la Protection des Oiseaux pour des 
animations inédites. Vous pourrez en 

découvrir plus sur les oiseaux qui se cachent sur le Castelrenaudais, le 16 mars de 10h00 
à 12h00 avec l’animation « les oiseaux de l’étang de l’archevêque » à Villedômer, et le 
20 avril de 10h00 à 12h00 avec l’animation « les oiseaux des bords de la Choisille » à 
Nouzilly. Vous pourrez réserver directement par téléphone auprès du service tourisme de 
la Communauté de Communes du Castelrenaudais à partir de 2024. 

Également, après quatre années de succès pour nos marchés gourmands, il nous semble tout naturel de vous proposer 
pour cette nouvelle année une cinquième édition des Heures Gourmandes. Nous nous retrouverons prochainement 
pour quatre dates pour nos rendez-vous immanquables de l’été. Nous avons aussi décidé, après l’engouement de la 
dégustation 7 Vins 7 lieux Insolites, de reconduire l’évènement cette année. Suivez de près l’actualité de la maison du 
Tourisme sur ses réseaux, pour découvrir les prochains lieux et concepts qui vous attendent.

La Maison du Tourisme et son équipe vous réservent d’autres surprises et une année 2024 riche en émotions

    UN ENGAGEMENT ET UN ENGOUEMENT AUTOUR DU TOURISME QUI NE
    CESSE DE S’ETENDRE
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VOUS ETES DE PLUS EN PLUS 
NOMBREUX À NOUS SUIVRE
 
Notre site internet, dédié au tourisme 
a été lancé en 2022. 
Comme vous le savez sûrement déjà, 
vous y retrouvez les hébergements, 
nos producteurs mais aussi nos sites 
touristiques. 
Il vous est possible d'y télécharger 
toutes nos brochures de randonnées 
et autres documents en vous rendant 
sur :  tourisme.castelrenaudais.fr. 

Vous pouvez également y consulter 
une partie agenda, qui répertorie les 

événements sur nos seize communes. 

Le site internet permet aux visiteurs 
potentiels de découvrir les différentes 
offres du territoire à leur rythme 
depuis chez eux et aux locaux de 
suivre les actualités tout au long de 
l’année.

Vous êtes aussi nombreux à nous 
suivre sur nos pages Facebook et 
Instagram. 
Vous pouvez y découvrir des vidéos 
inédites sur nos acteurs touristiques.  
De nombreuses informations sont 
disponibles, sur notre site internet 
et nos réseaux sociaux, alors si vous 

ne nous suivez pas encore rejoignez-
nous !

LE CASTELRENAUDAIS FAIT 
PARLER DE LUI  
Une couverture médiatique impor-
tante a été faite cette année sur notre 
territoire. Nous avons eu des articles 
publiés dans « le P’tit Zappeur », dans 
« Destination de l’été » distribué par 
la NR, également dans « l’Epicentre ». 
Ils ont notamment mis en lumière le 
slow tourisme et le tourisme vert qui 
font partie intégrante du dynamisme 
du Castelrenaudais. Cela représente 
donc une belle visibilité du territoire.

Pour cette nouvelle année, plusieurs brochures, en lien avec les 
activités diverses de nos communes et sites touristiques, sont en cours 
de conception. En effet, vous pourrez bientôt retrouver à l’accueil de la 
Communauté de Communes, et à la Maison du Tourisme durant la période 
estivale, une toute nouvelle carte vélo. Celle-ci est réalisée en partenariat 
avec la Communauté de Communes de Gâtine-Racan et l’ADT Touraine. 
Vous pourrez alors découvrir de nouveaux tracés suggérés, sur nos deux 
collectivités. Un nouveau guide touristique « Destination Castelrenaudais », 
répertoriant toutes les activités à faire, verra également le jour. Il vous permettra 
de trouver de nouvelles idées de sorties selon vos envies.

   FERME EXPO : UNE TROISIÈME ANNÉE RÉUSSIE

Les Ruchers du Madelon
Crotelles

AIDE RCD-AGRI - 2 000€

Investissement dans une miellerie, 
qui permet de traiter le miel récolté.

 VOUS AVEZ UN PROJET, CONTACTEZ-NOUS !
02 47 29 57 40 ou sg@cc-castelrenaudais.fr

En 2021, les élus du Castelrenaudais, en lien avec les 
services de l’État, ont créé, à titre expérimental en Indre-
et-Loire, un Fonds de Soutien Agricole Local s’élevant à 
25 060 €.

Son objectif est de soutenir les investissements des 
agriculteurs du Castelrenaudais, pour développer la 
vente directe, la transformation sur les exploitations et 
les circuits courts dans une dimension collective. Il est 
précisé que le taux maximal d’aide est de 25% et que le 
montant ne peut être inférieur à 800 euros ni supérieur 
à 2 000 euros.

En 2023, La Communauté de Communes du 
Castelrenaudais a aidé le projet RCD-Agriculture de 
Julien Denizeau, afin de développer son activité de 
production de miel.

Attractivité Agricole

Pour la 17ème édition le salon Ferme Expo de Tours qui 
s’est déroulée les 17, 18 et 19 novembre, a accueilli 
44 000 visiteurs. 

Un record historique de fréquentation ! 

La Communauté de Communes du Castelrenaudais a tenu 
un stand afin de valoriser le territoire et ses producteurs. 
Durant ces trois jours, les producteurs et artisans sont 
venus présenter leurs produits, faire découvrir leur 
savoir-faire. C’était aussi l’occasion de mettre en valeur 
les itinérances douces avec les 400 km de chemins de 
randonnée et les 6 boucles cyclables qui sillonnent le 
Castelrenaudais.
Ce grand rendez-vous annuel valorise toute une filière et 
promeut les métiers, les terroirs et les savoir-faire.

Treize producteurs du Castelrenaudais nous ont 
accompagnés et 4 d’entre eux se sont présentés aux 
Trophées des Territoires de Touraine : 
  

La Gâtine Laurentaise dans la catégorie : une innovation 
au service du monde agricole ou des territoires,
Les Ruchers du Madelon dans la catégorie : une 
installation agricole récente réussie sur le territoire,
La Ferme de la Brosse : une initiative au service de la 
réduction de l’impact carbone.
La Petite Fabrique Hermitoise : une innovation au 
service du territoire.

Parmi les nombreuses candidatures, nous sommes fiers que 
la Petite Fabrique Hermitoise ait remporté un Trophée des 
Territoires, mettant ainsi à l’honneur le travail accompli !

          RENAUDAIS CRÉATION, UN DISPOSITIF D’AIDE UNIQUE EN SON GENRE

  

- QU’ATTENDRE DE NOTRE TOURISME EN 2024 ? -



Le schéma directeur cyclable émerge comme une stratégie novatrice 
pour redéfinir la mobilité urbaine. En plaçant le vélo au cœur des 
déplacements, cette approche contribue non seulement à réduire 
l’impact environnemental mais aussi à créer des villes plus agréables et 
résilientes.  Il représente une vision d’ensemble et va au-delà de simples 
pistes cyclables en considérant l’ensemble du réseau de mobilité douce, 
intégrant des liaisons inter-quartiers et interconnectant les différentes 
zones du territoire. 

Ce plan directeur vise à créer un environnement propice à la circulation 
à vélo, favorisant la sécurité des cyclistes tout en maximisant leur 
accessibilité aux services essentiels. 

Depuis juillet 2022, le bureau d’études, les élus et le Team Renaudin 
Cycliste travaillent pour la proposition d’aménagements adaptés et 
réalisables. 

L’étude, maintenant terminée, laisse place à une phase d’aménagements 
des itinéraires cyclables structurant pour le territoire. Une signalisation 
spécifique aux boucles cyclables est également envisagée afin de 
permettre à tous de profiter de nos itinéraires bucoliques.

Le schéma directeur cyclable du Castelrenaudais est constitué de 55 
itinéraires et 7 boucles touristiques pour un total de 225 kilomètres 
cyclables proposés. La réalisation de celui-ci se fera en concertation 
avec les communes, le Conseil Départemental et la Région. 

LABELLISATION VÉLO ET SCHÉMA CYCLABLE

AFIN DE FAIRE DU VÉLO UNE VÉRITABLE ALTERNATIVE 
À LA VOITURE, LA COMMUNAUTÉ DE COMMUNES DU 
CASTELRENAUDAIS S’EST DOTÉE D’UN PLAN D’ACTIONS 
AMBITIEUX AVEC SON SCHÉMA DIRECTEUR CYCLABLE QUI 
PERMET DE FIXER DE NOUVEAUX OBJECTIFS EN Y INTÉGRANT 
LES 16 COMMUNES POUR AMPLIFIER ENCORE L’USAGE DU 
VÉLO SUR LE TERRITOIRE.
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PAROLES D’ÉLUS

Les mobilités douces émergent 
comme une réponse innovante 
aux défis contemporains liés à la 
congestion urbaine, à la pollution 
atmosphérique et au changement 
climatique. 

Parmi les solutions phares de 
cette transition, la Communauté 
de Communes s'implique à travers 
différentes actions comme la mise en 
place du schéma directeur cyclable, 
l'organisation d'une journée autour 
du vélo ou encore, une réflexion 
pour la mise en place de solutions 
de covoiturage.

Les mobilités douces, incarnées par 
le vélo et les pietons, ouvrent la voie 
à un avenir plus durable. 

Toutefois, des défis subsistent, 
notamment la nécessité d'une 
infrastructure adéquate, la sécurité 
des usagers et les préoccupations 
liées à la topographie du territoire. 

En intégrant ces modes de 
déplacement dans la planification, 
les territoires peuvent réduire leur 
empreinte carbone, améliorer la 
qualité de vie de leurs habitants 
et créer des environnements plus 
conviviaux.

Marc LEPRINCE
Vice-Président 
Mobilité - Territoire - Urbanisme - Habitat
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En juin, la Communauté de Communes du Castelrenaudais a 
accueilli avec enthousiasme la 12ème édition des Échappées à vélo, 
en collaboration avec la région Centre-Val de Loire. 

Cet événement a été l’occasion de découvrir les merveilles 
naturelles, patrimoniales et gastronomiques de la région, tout 
en passant un moment convivial entre amis ou en famille. Deux 
parcours étaient proposés, une grande boucle et une petite boucle 
permettant aux participants de choisir selon leurs préférences et 
leurs capacités. Cyclistes aguerris ou simples amateurs de balade, 
il y en avait pour tous les goûts. 

Le départ officiel a eu lieu à 10h sur l’Esplanade des Droits 
de l’Homme à Château-Renault, où les participants se sont 
rassemblés dans une ambiance joyeuse et pleine d’excitation. La 
première édition des Échappées à vélo dans le Castelrenaudais 
a été un véritable succès avec une soixante de participants qui 
a exprimé sa joie de pouvoir profiter d’une journée agréable, 
à la fois sportive et enrichissante sur le plan culturel avec une 
exposition temporaire sur la pratique du vélo. 

Cet événement a permis de renforcer la promotion du 
cyclotourisme dans la région et de mettre en valeur les atouts 
exceptionnels du Castelrenaudais. 

Face au succès rencontré pour cette première édition, la 
Communauté de Communes réitérera cette manifestation en 2024. 

     ETUDE DU COVOITURAGE AVEC MOBICOOP

La Communauté de Communes 
ainsi que les entreprises de 
l’Association des Industriels 
du CastelRenaudais (AICR) 
ont décidé de s’associer à 
l’entreprise MOBICOOP. 
Mobicoop est une plateforme de 
covoiturage solidaire, axée sur 
les valeurs de partage, d'écologie 
et de convivialité. En plaçant 
les notions de communauté et 
de durabilité au cœur de son 

modèle, Mobicoop va au-delà 
du simple service de covoiturage 
pour devenir une véritable 
communauté d'utilisateurs engagés 
dans la réduction de leur 
empreinte carbone.

L’objectif de ce partenariat est 
de réaliser une analyse des 
déplacements domicile-travail 
des salariés des entreprises 
du territoire. Avec une base de 

données d’environ 1 000 salariés, 
l’enquête a démontré une vraie 
possibilité de covoiturage sur le 
territoire. 

Cette action est intégrée à l’étude 
des mobilités de la Communauté 
de Communes qui est en cours 
de réalisation.  

     LES ÉCHAPPÉES À VÉLO, UNE JOURNÉE REMARQUABLE  

DOSSIER DE PRESSE 
 

 
 

 

 



La réflexion sur l’aménagement de l’entrée de la zone d’activités « Porte 
de Touraine ».

Le soutien aux artisans avec Shop in Touraine et la journée de connexion.

La réalisation des études techniques sur la rénovation des tanneries de 
Château-Renault.

La mise en place de permanence de l’ADIL pour conseiller et accompagner 
les usagers en matière de rénovations énergétiques.

La restitution de la 1ère phase des études patrimoniales des syndicats 
et communes pour l’assainissement collectif en amont de la prise de 
compétence eau et assainissement. Les études pour l’eau potable et l’eau 
pluviale sont en cours de réalisation.

Le projet de restauration des déchetteries via le SMICTOM d’Amboise.

L’adhésion à la SPL SET Aménagement pour le soutien logistique lors de 
projets communautaires structurants.

La réflexion pour la mise en œuvre de terrains familiaux locatifs en 
conformité avec les obligations légales.

La réflexion pour la mise en œuvre d’une OPAH afin de résorber les 
logements insalubres, adapter les logements au vieillissement et à la 
transition écologique.

La mise en œuvre de la prise de compétence 
enfance jeunesse (mercredi et vacances 
scolaires) depuis le 1er janvier 2023.

La réflexion pour la création d’un 7ème ALSH 
à La Ferrière.

Le maillage de l’offre de santé avec 
l’acquisition de la maison de santé de 
Saint-Laurent-en-Gâtines.

La réflexion sur la mobilité douce avec la réalisation d’un schéma directeur 
cyclable, et la mise en œuvre d’une plateforme de co-voiturage.

La prise de compétence PACT culture Région Centre-Val de Loire pour 
développer l’offre culturelle sur le territoire

La réflexion pour l’organisation d’un festival communautaire.
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FINANCES

PAROLES D’ÉLUS DES FINANCES SAINES ET DES INVESTISSEMENTS 
MAITRISÉS

Les finances de la Communauté de 
Communes sont saines. Pour autant 
l’inflation 2023 pèse plus durement sur 
les collectivités que les ménages. Cela se 
traduit par une augmentation des charges 
énergétiques, des coûts des travaux et 
de la revalorisation des rémunérations. 
Ces charges supplémentaires affectent 
durablement les dépenses de la 
Communauté de Communes pour les 
années à venir.

L’activité de la Communauté de Communes est restée dynamique avec la 
mise en œuvre de projets structurants :

LE BUDGET 2023
EN CHIFFRES

7 051 283 €   
FONCTIONNEMENT

2 512 845 €
INVESTISSEMENTEn 2023, la gouvernance du SMICTOM 

d’Amboise a été chamboulée du fait 
du changement d’élus à Amboise 
et de l’élection, au sénat de 
Vincent Louault Président. La 
présidente élue est Anne Bayon 
de Noyer.

Le changement de prestataire 
pour la collecte est intervenu le 
6 novembre. Le passage tous les 
15 jours sur la quasi-totalité du 
territoire et le fait de sortir les 2 
bacs le même jour nous a permis 
de limiter la hausse du coût. Ce 
changement évite également de 
voir des camions rouler à vide.

La collecte représente 25% du 
coût de la redevance. Un tableau 
vous explique par ailleurs la 
répartition des autres dépenses.

Si vous le pouvez installez un 
composteur individuel qui vous 
permettra de réduire le volume 
de vos ordures ménagères et 
vous aidera pour la gestion des 
bio-déchets en 2024.

Sachez qu’avec mes collègues 
Maire nous faisons tout pour que 
le problème de la gestion des 
déchets se passe au mieux dans 
notre territoire.

Alain DROUET
Vice-Président
Finances et Environnement

MEMBRES DE LA COMMISSION : 
Brigitte DUPUIS – Alain DROUET – Jocelyne 
DEFEINGS –Véronique MORINEAU – Jean-
Claude BAGLAN – Emmanuel HOFMAN – Damien 
GARCIA – Jean-Luc CARDONA – Viviane 
RENARD - Valentin BAHÉ – Dany FLEUR – 
Jean-Marc PAPIN - Albert HAVIN – Jean-Luc 
BRUNEAU – Franck SALGÉ – Claude GUILLON 
Daniel PODEVIN - Christèle VAUDEVILLE – 
Gino GOMMÉ – Matthieu DUBREUIL - Patrick 
LANGLOIS – Julie ROUJOU - Stéphane YSABELLE 
– Béatrice VERWAERDE Franck MÉRILLON – 
Denis SEYNAEVE – Agnès BLOSSIER
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ENVIRONNEMENT

  SPANC / LE SATÈSE 37

           GEMAPI

  EAU ET ASSAINISSEMENT

L’année 2023 a permis de finaliser le contenu des actions 
sur les 4 enjeux retenus (qualité des eaux, restauration 
des milieux, soutien d’étiage et gouvernance de notre 
action) et préciser le plan de financement avec chacun de 
nos partenaires. Les différentes actions du futur contrat 
viseront l’atteinte du bon état écologique des trois 
masses d’eau, bon état limité à ce jour par les paramètres 
« nitrates » et « pesticides ».

De fait, dans la perspective d’atteinte de ce bon état 
sur notre territoire, les suivis de la qualité d’eau ont été 
prolongés avec nos partenaires (Conseils Départementaux 
du Loir-et-Cher et de l’Indre et Loire, Agence de l’Eau 
Loire-Bretagne) en 2022 par des analyses sur une source 
de rivière pour pouvoir les comparer aux apports de 
surface concernant les nitrates et les pesticides.
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Depuis 2010, la réglementation a intégré 
les microstations, filtres compacts et filtres 
plantés. Ces dispositifs, plus compacts que 
les installations traditionnelles historiques 
(tranchées d’épandage, filtres à sable…), 
permettent d’apporter des solutions sur les cas de réhabilitations 
présentant des contraintes de taille réduite de parcelle.

Cependant, des problèmes de fonctionnement sont mis en 
évidence lors des contrôles en raison de leur entretien beaucoup 
plus fréquent et complexe. La robustesse de ces dispositifs n’est 
pas encore au niveau des installations traditionnelles.

SATESE 37 - Assainissement Non Collectif
Zone d’Activités N°1 du Papillon -3 Rue de l’Aviation
37210 PARCAY-MESLAY
02.47.29.47.37
www.satese37.fr

La Communauté de Communes poursuit la prestation facultative 
de vidange des installations d’assainissement non collectif avec 
un forfait déplacement négocié pour des campagnes de printemps 
et d’automne. Une prestation peut être réalisée en dehors de ces 
campagnes, en cas d’urgence, avec un forfait déplacement majoré.

Inscription jusqu’au 31 mars pour la campagne de printemps et 
jusqu’au 30 septembre pour la campagne d’automne.

L’ensemble des informations est disponible sur le site internet de 
la Communauté de Communes : www.cc-castelrenaudais.fr/vivre-
au-quotidien/environnement/assainissement-non-collectif

      Suivi des nitrates du bassin de la Brenne - 2022       Suivi des pesticides du bassin de la Brenne - 2022

Afin de préparer le transfert des compétences eau 
potable et assainissement à l’intercommunalité 
au plus tard le 1er janvier 2026, la Communauté 
de Communes a souhaité disposer d’une 
connaissance de l’existant en soutenant 
financièrement les syndicats et les communes 
dans la réalisation des schémas directeurs et 
études patrimoniales par la prise en charge d’une 
prestation d’assistance à maitrise d’ouvrage de 
la société DUPUET.

Le 19 septembre 2023, la première phase du 
schéma directeur de l’assainissement collectif 
(état des lieux) a été transmis pour les 6 
communes concernées (La Ferrière, Les Hermites, 
Monthodon, Morand, Neuville-sur-Brenne et 
Nouzilly). La restitution de l’état des lieux de 
l’étude patrimoniale de l’eau potable se tiendra 
en début d’année 2024 pour les 4 collectivités 
accompagnées (SIAEP de la Gâtine, Nouzilly, 
Neuville-sur-Brenne et Château-Renault).

La restitution de l’étude patrimoniale pour l’eau 
pluviale des 15 collectivités accompagnées (La 
Ferrière, Les Hermites, Autrèche, Auzouer-en-
Touraine, Château-Renault, Crotelles, Dame-
Marie-les-Bois, La Ferrière, Le Boulay, Monthodon, 
Morand, Neuville-sur-Brenne, Nouzilly, Saint-
Nicolas-des-Motets, Saunay, Villedômer) aura 
lieu au cours du premier semestre 2024.

La seconde phase de préparation du transfert 
de compétence prendra en compte l’ensemble 
des états des lieux concernant les 16 communes, 
et les arbitrages en vue du transfert en terme 
de gestion, de financement et d’arbitrage des 
travaux à prévoir. 

ZOOM SUR LA BRENNE, LA RIVIÈRE LA PLUS PRÉSENTE SUR NOTRE TERRITOIRE.
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LES ORDURES MÉNAGÈRES

      NOUVEAU COLLECTEUR

Le nouveau collecteur OURRY a 
remplacé SÉPUR, société qui n’avait 
pas pris en compte le coût de la 
ruralité sur ses frais : parcours d’un 
kilométrage élevé pour un tonnage 
de déchets collectés en diminution.

Afin de limiter la hausse des coûts de 
la collecte en porte-à-porte, et dans 
un souci de réduction de l’impact 
sur l’environnement au regard de 
l’utilisation réelle du service (la 
plupart des foyers n’utilise pas le 
service hebdomadairement), la 
collecte s’effectuera tous les 15 jours.

En contrepartie, la collecte a lieu le 
même jour pour la collecte des 2 flux 
(ordures ménagères et tri sélectif).

Le geste de tri étant en amélioration, 
les usagers peuvent demander 
un bac à couvercle jaune de 
contenance supérieure sans impact 
sur le montant de la redevance 
semestrielle des ordures ménagères.

Un nouveau centre de tri est ouvert 
sur la commune de Parcay-Meslay 
qui réceptionnera en début d’année 
prochaine l’ensemble des déchets 
des bacs jaunes du département 
et d’une partie des départements 
limitrophes. Cet équipement 
permet la séparation des matières 
valorisables.

Ce nouvel équipement est conçu 
pour l’accueil des écoles et du 
tourisme d’entreprise dans un but 
de les sensibiliser au tri. 

À partir du 1er janvier 2024, le 
compostage individuel devient 
obligatoire afin de réduire le volume 
des ordures ménagères qui est traité 
en incinération. Pour rappel les 
tonnages incinérés supportent une 
taxe (TGAP : taxe générale sur les 
activités polluantes) dont le coût 
fixé par l’État jusqu’en 2025 est très 
important.

Collecte en porte à porte + points d’apports volontaires (verre, textile) 29%
Gestion des déchetteries 30%
Traitement des ordures ménagères 15%
Traitement du tri sélectif 14%
Charges de caractère général et amortissements 12%

À partir du 1er janvier 2024, le forfait de la redevance d’ordures 
ménagères pour les habitants comprend 12 présentations par 
semestre du bac d’ordures ménagères à couvercle vert. 
L’habitat collectif, l’hôpital et les gros producteurs de déchets 
identifiés comme point de collecte particulier seront soumis à 
un système de collecte dérogatoire (collecte toutes les semaines) 
dont la redevance majorée comprendra 20 présentations par 
semestre du bac d’ordures ménagères à couvercle vert.

Il est rappelé que la redevance d’ordures ménagères couvre les 
coûts de l’ensemble des déchets et pas seulement la collecte en 
porte à porte.

       FORFAIT DE LA REDEVANCE

Une expérimentation de compostage 
partagé est en cours sur Château-
Renault (quartier Gare et Combettes). 
À l’issue de l’expérimentation, cette 
solution pourrait être développée pour 
les centre-bourgs des communes.

PlusD’INFOS !
contact@smictom-amboise.fr

TERRITOIRE - URBANISME - HABITAT -MOBILITÉ

PAROLES D’ÉLUS

La concrétisation de différents 
projets a rythmé l’année 2023. 
En effet, la mise en compatibilité du 
PLUi a permis de faire aboutir le projet 
de construction d’entrepôts pour 
la société Intersport. L’approbation 
du Site Patrimonial Remarquable 
de Château-Renault a également 
contribué à simplifier la lecture du 
règlement en place. 

Par ailleurs, en matière d’habitat, la 
tenue de permanences avec l’ADIL 
France Renov Touraine, au sein de la 
Communauté de Communes favorise 
désormais l'accompagnement des 
usagers dans les démarches qu’elles 
soient juridiques ou liées à la 
réalisation de futurs travaux. 

L'année à venir permettra d’étendre 
notre action en matière d’habitat. 
Nous avons à cœur de faciliter 
le développement des projets 
de réhabilitation et d’adaptation 
des logements, par un travail 
collaboratif des conseillers de 
l’ADIL, France Renov Touraine, des 
architectes-conseil du CAUE et du 
service Urbanisme-Habitat de la 
communauté de Communes. 

Marc LEPRINCE 
Vice-Président
Territoire - Urbanisme - Habitat
Mobilités 
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UN BILAN 2023 ATTRACTIF ET DYNAMIQUE AVEC UN 
SERVICE DE PROXIMITÉ RENFORCÉ

Une réflexion est actuellement en cours afin de voir si une nouvelle 
modification du PLUi doit être envisagée en 2024. Jusqu’à présent, trois 
procédures se sont succédées depuis son élaboration en 2021. Il semble 
pertinent de permettre une nouvelle évolution de ce document tant sur les 
pièces graphiques que les documents écrits. 

D’autre part, le service urbanisme de la Communauté de Communes sera en 
charge de l’instruction des affichages publicitaires au cours de l’année 2024. 

Cette mission est actuellement aux mains des services de l’État. 
Ainsi, les dossiers de demande d’autorisation préalable ou déclaration 
préalable pour un dispositif ou un matériel supportant une enseigne, 
une publicité ou une pré-enseigne seront instruits par la Communauté 
de Communes.

EN CHIFFRES

337 Déclarations Préalables

85 Permis de Construire

+50 rendez-vous avec le 
service de l’urbanisme

14 permanences Adil depuis 
le mois de juin

  ÉVOLUTION DES RÈGLEMENTS
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-DOSSIER : CONSTRUIRE ET RÉNOVER - Des conseils gratuits
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INFORMATIONS

du lundi au vendredi de 9h à 17h
PRENEZ RENDEZ-VOUS au 02 47 29 57 40



 1  Garage
> Moins de 5m² : aucune formalité
> Entre 5m² et 20 m² : DP
> À partir de 20 m² : PC    
> Transformation d’un garage 
en habitation, quelle que soit la 
superficie : DP

 2  Création ou modification de 
menuiseries extérieures : DP

 3  Modification des Façades/
Ravalement/Isolation thermique 
extérieure : DP

 4  Réfection de la toiture : DP

 5  Panneaux solaires/
photovoltaïques : DP

1
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  QUELLES DÉCLARATIONS POUR QUEL TYPE DE TRAVAUX ?  

 6  Aménagement des combles
> Moins de 5m² : aucune formalité  
si pas de modification de l’aspect 
extérieur du bâtiment 
> A partir de 5m² : DP

 7  Fenêtre de toit/velux : DP

 8  Coupe ou abattage d’arbre en 
espace préservé : DP

Serre de jardin 
> Moins de 5m² ou moins de 1,80 m² : 
aucune formalité 
> Hauteur de 5m² et > à 1,80 m²:  DP

Portail, Clôture sur rue ou 
limite séparative : DP

Piscine 
> Bassin de moins de 10m² : aucune 
formalité 
> Bassin entre 10 et 100 m² : DP 
> Bassin de plus de 100 m² : PC 
> Avec couverture > 1.80 m² : PC,
peu importe la superficie

LEGENDE INFOGRAPHIE
DP : Déclaration Préalable 
PC : Permis de construire 

  TRANSPORT SCOLAIRE  : LA RENTRÉE 2023/2024 S'EST BIEN PASSÉE !

EN CHIFFRES
276 ÉLÈVES DE MATERNELLES 
ET ÉLÉMENTAIRES, SONT 
QUOTIDIENNEMENT TRANSPORTÉS

8 LIGNES DESSERVANT LE 
CASTELRENAUDAIS

509 COLLÈGIENS

224 LYCÉENS DANS 6 
ÉTABLISSEMENT

En grande majorité, les élèves ont effectué leur 
inscription en ligne dans le temps imparti (au mois de 
juillet) et possédaient donc un titre de transport valide 
pour la rentrée. D’autres ont régularisé leur situation un 
peu plus tard.

1029 inscriptions ont été enregistrées à ce jour. La 
procédure à suivre est maintenant bien connue des 
familles et sa mise en pratique rend plus fluide cette 
période de l’année particulièrement chargée. 

Le service transport scolaire se concentre sur des dossiers 
présentant certaines particularités (gardes alternées, 
circuits multimodaux, demandes de création d’arrêt par 
les familles, etc).

La Communauté de Communes a accueilli un nouvel agent 
Prévention-Médiation-Contrôle. Il effectue des contrôles 

quotidiens. Son arrivée a été bien perçue autant par 
les élèves que par les chauffeurs. L’équipe du transport 
scolaire est ravie de pouvoir maintenir un contrôle et un 
contact direct au sein des cars.  

L’année scolaire a très bien commencé avec un chauffeur 
présent quotidiennement sur chaque ligne. Néanmoins, 
Transdev Touraine continue d’effectuer des opérations 
de recrutement et de formation qui se poursuivent à ce 
jour.

La bonne communication entre la Région, la Communauté 
de Communes du Castelrenaudais, le transporteur et les 
établissements scolaires permet de gérer au mieux dans 
l’intérêt des élèves toutes les situations impactant les 
transport (travaux, intempéries…).

Nous restons ouverts aux inscriptions toute l’année.  

Dans le cadre d’un 
permis de construire, 
qui est déposé pour 
une construction 
neuve, vous avez 
l’obligation de 
recourir à un 
architecte si la 
surface de plancher 
dépasse les 150m². 

Les installations et 
les aménagements 
non soumis à une 
autorisation sont 
tout de même tenu 
de respecter les 
dispositions du Plan 
Local d’Urbanisme 
intercommunal. 

   EVÈNEMENT DE L’ADIL 
En 2024, la Communauté de Communes vous propose des soirées 
d’information gratuites animées par l’ADIL, France Renov Touraine sur le 
territoire. 

Ces évènements seront l’occasion 
d’aborder, dans un cadre convivial, 
des thématiques précises liées 
à l’habitat et à votre logement et 
permettront aux conseillers de 
l’ADIL de répondre à toutes vos 
questions. 

Ce premier temps d’échange portera sur le photovoltaïque (installation, 
coûts, subventions, rentabilité…)

Réunion d’information sur 
le photovoltaïque

Siège de la Communauté de Communes

Inscriptions 
02 47 60 90 70

contact@adil37.fr 

Cette réunion sera ouverte à tous 
(particuliers, agriculteurs, entreprises, …).

Extension ou création de 
surface de plancher  :

> Moins de 20m² : DP
> Entre 20m² et 40 m² : DP ou PC 
avec recours à un architecte selon la 
situation 
> À partir de 40 m² : PC avec recours 
à l’architecte selon la situation 

LE 15-02-2024 À 18H30
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Le LAEP est un lieu ressource, convivial et 
chaleureux, d’écoute, de partages, de création 
de liens entre parents et enfants. 

Un service gratuit de la Communauté de 
Communes à destination de toutes les familles 
du Castelrenaudais. Situé au Pôle Petite 
Enfance, au 5 rue Ernest Bellanger, à Château-
Renault, il est ouvert les lundis et vendredis de 
9h30 à 11h, hors vacances scolaires. Le créneau 
du vendredi matin est ouvert depuis début 
septembre et rencontre déjà un vif succès. 

38 enfants et 32 familles ont fréquenté le lieu 
durant l’année 2023, venant des communes de Château-Renault, 
Villedômer, Auzouer-en-Touraine, Saunay, Nouzilly, Saint-Laurent-en-
Gâtines, Les Hermites et Le Boulay. 

ENFANCE - JEUNESSE
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Depuis 2023, Oxygène se déplace également dans les communes pour 
proposer des activités partagées gratuites et sans inscription : ainsi, le 14 
février 2024, ils tiendront un stand à la fête des crêpes de la commune des 
Hermites avec de grands jeux en bois pour jouer ensemble.

Depuis février 2023, ils ont aidé un groupe de 16 jeunes (8 filles 8 garçons) 
à monter une Junior association, les Foufous d'Oxygène. Ces jeunes 
avaient un projet de séjour à la montagne pour l’hiver 2024. 

Renaud et Coralie les ont épaulés, guidés, encouragés dans toutes leurs 
démarches, les aidant à se familiariser avec les arcanes de l’administration, 
car une Junior association, c’est une vraie association où les membres ont 
des responsabilités. Ils seront également les adultes référents de leur 
séjour à la montagne.

INSCRIPTIONS
RENSEIGNEMENTS

02 47 29 57 40
accueilalsh@cc-castelrenaudais.fr

du lundi au vendredi
9h à 12h et de 14h à 18h.

LE REAAP
- ACTIONS À MENER EN 2024 -

Réseau constitué de l’ensemble 
de professionnels travaillant à 
destination des familles mais 
aussi de parents, associations etc.

Leur objectif : agir pour et avec les 
parents. Ces réseaux regroupent 
des actions, menées par des 
associations, des collectivités et 
des parents, destinées à soutenir 
sous toutes ses formes l'exercice 
de la parentalité. Cette année, 
la thématique était atour de la 
Prévention.

Pour 2024, les parents ont exprimé 
leur souhait d’être accompagné 
sur le numérique avec des 
ateliers pratiques et avec des 
outils concrets dans la gestion 
des écrans auprès de leurs ados 
et à mettre en place à la maison 
(contrôle parental, family link 
etc.) ainsi que dans la prévention 
du « cyberharcèlement ».

Les familles ont aussi émis le 
souhait d’interventions sur la 
cohérence éducative, sur la 
communication au sein de la 
famille afin de prévenir les crises 
et afin que le climat familial soit 
plus serein.

Il y a un an, une décision audacieuse 
a été prise : prendre la compétence 
des 4 centres de loisirs du territoire.

Les 276 places ouvertes les 
mercredis et pendant les vacances 
scolaires sont accessibles à toutes 
les familles du territoire, quel que 
soit leur commune pour une même 
tarification en lien avec le quotient 
familial. 

Depuis septembre, le portail famille 
permet l’inscription et la réservation 
en ligne : 600 familles l’utilisent. 

Nous sommes vigilants à pouvoir 
accueillir le maximum d’enfants, 
dans les normes d’encadrement 
attendues. Nous faisons en sorte 
d’avoir le moins d’inscrits en liste 
d’attente, mais nous dépendons 
de la capacité d’accueil des 
centres et du nombre d’encadrants 
disponibles. C’est pourquoi, nous 
allons être attentifs aux annulations 
de dernière minute non justifiées, 
car elles pénalisent les familles qui 
ont un vrai besoin d’accueil. Une 
trentaine d’animateurs propose des 
activités et des sorties aux enfants 
tous les mercredis et pendant les 
vacances.

Nous avons travaillé également 
sur le projet d’un 7ème ALSH sur la 
commune de La Ferrière permettant 
une meilleure proximité pour les 
habitants des communes situées sur 
le Nord-Ouest du Castelrenaudais. 
Nous mettons tout en œuvre pour 
une ouverture en 2024. 

Patrice POTTIER 
Vice-Président
Enfance Jeunesse - Intercommunalité - 
Solidarité - Mutualisation
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   BAFA TERRITOIRE LE LIEU D’ACCUEIL ENFANTS PARENTS 
« LE TEMPS DU JEU »

  OXYGÈNE, POUR LES 14 - 17 ANS

       PARENTALITE - PETITE ENFANCE

Le Relais Petite Enfance (RPE) est un service de la Communauté de 
Communes. Porte d’entrée pour les familles qui sont à la recherche 
d’un mode d’accueil pour leur enfant, obtenir des informations sur les 
modes d’accueil existants sur le territoire (Assistant maternel, Multi-
accueil, micro-crèche), pour faire une demande d’entrée en « crèche » 
(pré-inscription), et/ou pour obtenir les listes d’assistants maternels.
Le RPE délivre une information d’ordre général sur les droits et 
obligations des particuliers-employeurs (les parents) et des assistants 
maternels, et accompagne sur les différentes étapes du contrat de 
travail. Le RPE reste neutre entre les parties.

C'est un lieu de rencontres et d’échanges 
pour les professionnels qui contribue 
à l’amélioration des pratiques, lors des 
matinées professionnelles proposées 
sur les communes de Château-Renault, 
Auzouer-en-Touraine, Morand, Villedômer, 
Nouzilly et Saint-Laurent-en-Gâtines. 
La venue du Ludobus et d‘un intervenant 
musical, offrent d’autres occasions 
d’expérimentations, d’explorations aussi 
bien pour les professionnels que pour les 
enfants. 

Les animatrices ont mis en place une boîte à livres itinérante, 
contenant des albums jeunesse. (Dons des bibliothèques de 
Château-Renault et Autrèche). Des temps de sensibilisation sont 
proposés : réunion en soirée sur les risques chimiques et biologiques, 
participation à une matinée à Castel’Eau sur les risques des noyades 
et des risques domestiques lors de l’exposition de la Maison Géante. 

À ce jour, 119 assistants maternels sont agréés, dont 2 hommes. 
91 exercent et 51 ont participé au moins une fois aux animations 
collectives. 

LE RELAIS PETITE ENFANCE,
UN SERVICE DE SOUTIEN ET D'ASSISTANCE

La Communauté de Communes a lancé un nouveau dispositif d’accompa-
gnement au BAFA qui s’adresse à tous les jeunes de 16 à 25 ans du territoire. 
Il consiste à les accompagner administrativement et financièrement pour 
l’obtention du Brevet d’Aptitude aux Fonctions d’Animateur (BAFA). 

COMBIEN DE JEUNES CONCERNÉS ?
10 candidatures ont été reçues et 9 candidats ont 
obtenu un avis favorable.

LA SUITE ?
Du 24 Février au 2 Mars, ils entreront en session 
de formation générale de 8 jours en Internat à 
Amboise, au centre Ethic étapes.
Si leur session est validée, ils effectueront un 
stage pratique d’au moins 14 jours dans un des 
ALSH du territoire.
Enfin ils effectueront une dernière formation de 
perfectionnement de huit jours.

LA COMMUNAUTÉ DE COMMUNES FINANCE PLUS DE 280€. 

Le jeune est également rénuméré durant sa période de stage pratique. La 
CAF et le SDJES viennent compléter cette aide, permettant ainsi de réduire 
à moins de 150€ le coût total de la formation.
Ce dispositif permettra de :

Favoriser une dynamique d’engagement et d’insertion sociale et 
professionnelle des jeunes sur le territoire ;
Former des jeunes localement aux métiers de l’animation ;
Accompagner des jeunes vers l’emploi saisonnier ou régulier dans les 
ALSH du territoire ;
Pallier au manque d’effectif d’animateurs sur le territoire.



CENTRE AQUATIQUE - CASTEL’EAU

PAROLES D’ÉLUS

Au cours de l’année 2023, comme de 
nombreux équipements aquatiques, 
castel’eau a dû faire face à la pénurie 
de maîtres-nageurs sauveteurs 
(MNS) qui sévit en France depuis 
des années.

Depuis 2021, le castel'eau fait partie 
du dispositif « DÉFI MNS » qui 
offre la possibilité de former un ou 
plusieurs MNS par an au sein de la 
structure.

Malgré l'existence de ce dispositif 
et les nombreux échanges avec 
les différents acteurs dans le 
domaine de la natation, l’absence 
de candidatures pour les postes de 
saisonniers MNS et le départ de 2 
MNS souhaitant se rapprocher de 
leur domicile ou arrêter le métier, 
ont empêché le bon fonctionnement 
du service.

Faute de personnel, l’équipe s’est 
vue contrainte de réduire les 
horaires de l’équipement en fin 
d’année scolaire et de fermer au 
mois d’août.

Malgré tout, les séances de natation 
scolaire et les séances de nos 
différents cours collectifs ont pu 
être honorés jusqu’au bout. 

Gino GOMMÉ
Vice-Président
Travaux - Patrimoine - 
Centre aquatique Intercommunal
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LES SCOLAIRES
EN CHIFFRES

23  
ÉCOLES ACCUEILLIES

60
CLASSES

1 254
ÉLÈVES DU CP AU CM2                                    

 UNE ÉCOLE DE NATATION POUR TOUS
Les familles du Castelrenaudais peuvent inscrire leur(s) enfant(s) en 
complément des séances scolaires afin qu’ils apprennent plus rapidement 
à nager, surtout pour des raisons de sécurité dans la perspective des 
grandes vacances en bord de mer.

Le club Castel’eau pour les enfants à partir de 
6 ans : il s’agit d’une activité de loisirs prisée 
notamment des enfants qui savent déjà 
nager. Le club Castel’eau propose, en plus du 
perfectionnement de la nage, la découverte 
de différentes activités aquatiques telles que 
le waterpolo, le sauvetage, ….

Pendant les vacances scolaires, des stages de natation pour les 6 ans et 
plus sont proposés. Ce sont souvent les grands-parents qui inscrivent 
leurs petits-enfants pour les faire progresser en natation, ou pour ceux 
qui sont en grande difficulté, aquaphobes par exemple. Ces stages sont 
très appréciés : aussi prévoir de contacter Castel’eau dès l’ouverture 
des inscriptions (lundi de reprise succédant aux périodes de vacances 
précédentes).

Des cours de perf’adultes sont destinés aux personnes capables de nager 
au moins 50 m sur le ventre et sur le dos ; deux créneaux de 19h à 20h le 
mardi et le mercredi soir.

Il reste quelques places disponibles, c’est le moment de vous inscrire pour 
mettre en application les bonnes résolutions de 2024 : bouger plus !

- DES MANIFESTATIONS DURANT L’ANNÉE -

Une animation pour la Saint-Valentin,
Des actions caritatives en Mars et pour Octobre rose,
La chasse aux œufs de Pâques,
Une journée « prévention des noyades »,
Une soirée découverte des activités,
Une chasse aux bonbons pour Halloween,
Une soirée bien-être,...

Pour en savoir + : https://www.casteleau.com

 FAIRE FACE À LA FLAMBÉE DE L’ÉNERGIE TOUT EN RESTANT OUVERT
Suite à l’annonce de la hausse énergétique en 2022, 
et conscients du rôle essentiel de Castel’eau, les élus 
avaient décidé d’amplifier les mesures déjà prises. Ces 
nouvelles mesures ont été appliquées en fin d’année 
2022, permettant ainsi d’évaluer la réduction de la facture 
énergétique du centre aquatique tout en continuant à 
offrir aux habitants la possibilité de profiter des activités. 

Parmi les mesures prises, nous pouvions noter : 
Une réduction de la température du bassin à 27° 
(hors créneau samedi des plus petits)
Une réduction de la température de l’air de 1° sur 
l’ensemble des espaces
Une réduction de la température de l’eau chaude 
sanitaire 
La limitation des éclairages 
La mise en pause des pompes de jeux (contre 
courants…)

Préoccupés par cette situation, et à l’issue de cette 
période de test permettant l’analyse des consommations 
énergétiques, les 16 maires du Castelrenaudais, réunis 
lors d’un bureau communautaire, ont fait le choix de 
reprendre les températures habituelles des bassins, tout 
en conservant les autres mesures. 

Outre les équipements publics impactés tels que le pôle 

petite enfance, la maison de santé pluridisciplinaire, le 
siège communautaire, le centre aquatique CASTEL’EAU 
apparait comme l’équipement communautaire le 
plus dépendant aux énergies, que les élus souhaitent 
fermement maintenir ouvert et accessible à tous. 

Cet équipement est important et largement plébiscité 
par les Castelrenaudais et Castelnaudaises pour leurs 
activités sportives et de loisirs / santé.

 DIFFÉRENTES ACTIVITÉS
FAIRE DU SPORT, avec des activités d’aquabike, 
d’aquagym et d’aquatrampo encadrées par les maitres-
nageurs : 14 séances en semaine scolaire, y compris sur 
le temps du déjeuner les mardis, jeudis et vendredis, 
et 7 pendant les vacances scolaires. 

VOUS RELAXER ET VOUS DÉTENDRE grâce à l’espace bien-être constitué d’un 
SPA, hammam, sauna, douches massantes, bain bouillonnant, accessibles 
pendant les heures d’ouverture de la piscine à partir du lundi après-midi, y 
compris pendant les heures scolaires sur réservation. 
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 DES ACTIONS DE PRÉVENTION CONTRE LES NOYADES
En collaboration avec les services de 
l’enfance, le castel’eau a pu participer 
au projet de la maison géante. Parmi 
les différents groupes de prévention 
constitués, l’équipe a pu proposer des 
actions autour de la prévention de la 
noyade. 

Ainsi, deux journées ont été organisées  
- une demi-journée dédiée au LAEP 
(Lieu d’Accueil Enfants Parents) et aux 
assistants maternels  
- une demie-journée destinée aux 
usagers du samedi. 

La venue et l’exposition de la « Maison 
Géante », le 30 septembre 2023 a clôturé 
ces différentes animations. L’entreprise 
Prevent’Eure est venue exposer différents 
espaces (cuisine, salon, salle de bain) 
avec du mobilier tels qu’un enfant de 
2 ans les perçoit. En complément, les 
différents groupes de prévention étaient 
présents lors de cette journée.

Des guides de prévention contre les 
noyades sont disponibles au centre 
aquatique.
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  INTRAMUROS : UN OUTIL QUI FONCTIONNE BIEN

Depuis son déploiement, fin de l’année 2022, l’application Intramuros ne cesse de 
se développer grâce aux contributions de chaque commune.

Cette application gratuite est téléchargeable sur un téléphone portable et elle 
vous informe, en temps réel, des actualités sur votre commune ou les communes 
alentours.

Ainsi, l’usager qui a téléchargé et paramétré l’application peut avoir accès à un 
certain nombre de services comme :

Les évènements
Les alertes (ex : une coupure d’électricité ou d’eau),
La liste des associations présentes dans la commune,
Les commerces
Les écoles,
Les actualités...

Une application GRATUITE à la disposition des 16 communes du territoire qui rencontre un engouement 
auprès des habitants du Castelrenaudais.

- PLUSIEURS ACTIONS MENÉES -
Participation au forum des Savoir-faire des entreprises 
du Castelrenaudais dans les locaux du lycée des métiers 
Beauregard au mois de mai.

Animation d’un atelier « actualisation » mené par le Pôle 
Emploi d’Amboise en octobre qui a rencontré un grand 
intérêt auprès des demandeurs d’emploi présents, ceux-ci 
cherchant à devenir plus autonomes sur le site Pôle Emploi.

INTRAMUROS
EN CHIFFRES

1691 VISITEURS  
(du 1 janv; au 11 déc.)

80%  D’AUGMENTATION

23 776 VUES DE 
L’AGENDA SOIT +658%   

40 625  VUES DU 
JOURNAL SOIT +853%                        

   MUTUALISATION

LE PARTENARIAT AVEC LE SIEIL POUR LA RÉNOVATION ÉNERGÉTIQUE DES BÂTIMENTS PUBLICS

Cette année, la Communauté de Communes a signé une convention avec 
le Syndicat Intercommunal d’Energie d’Indre-et-Loire afin de soutenir et 
d’accompagner les collectivités qui souhaitent rénover énergétiquement 
leurs bâtiments. 

Les communes du territoire ont pu bénéficier d’un accompagnement 
technique afin de les guider dans leur stratégie. 

Pour l’heure, 6 bâtiments communaux, ont fait l’objet d’un audit 
énergétique. En fonction des résultats de celui-ci, la phase de travaux 
pourra démarrer. 

SOLIDARITÉ - INTERCOMMUNALITÉ - MUTUALISATION

PAROLES D’ÉLUS

Pour garantir un service de qualité 
aux usagers, France Services innove 
en proposant depuis septembre 
2023 « France Services Itinérant ».

Les agents se sont déplacés dans 
les 15 communes du territoire pour 
aller à la rencontre des habitants 
qui sont parfois éloignés des 
centres administratifs.

Pour renforcer et compléter l’action 
des 3 agents de France Services, 
les locaux de la Communauté 
de Communes sont mutualisés 
pour accueillir des permanences 
physiques de nos partenaires 
nationaux comme la CPAM, la CAF 
ou encore la CARSAT.

Par ailleurs, la mutualisation entre 
les Communes et la Communauté de 
Communes permet de centraliser les 
besoins, de diminuer le coût d’achat 
des Communes et de développer 
des projets communs. 

Patrice POTTIER 
Vice-Président
Intercommunalité - Solidarité 
Mutualisation - Enfance Jeunesse

MEMBRES DE LA COMMISSION : 
Brigitte DUPUIS – Patrice POTTIER – Josette 
BRETON – Isabelle DUBOURG – Alban LI-
WOUNG-KI – Chantal AVENET – Philippe PÉANO 
Christiane AUGEREAU – Sabine ROUSSELET 
Christian PERDREAU – Olivier FOUCHÈRE – 
René LAVAINE – Jean-Luc BRUNEAU – Éric 
SOETAERT – Frédéric LAUGIS – Corentin DESLIS 
– Lucien SÉNÉCHAUD – Christine MOREL 
– Philippe BERNARDET – André DAGUET – 
Stéphane YSABELLE – Benoit POUTEAU – Olivier 
TREMBLAY Marie-Annick BODIN – Emmanuelle 
RENAUD - Gérory COSNIER

EN 2023, PLUS DE 2500 PERSONNES ONT ÉTÉ REÇUES PAR 
FRANCE SERVICES, SOIT UNE MOYENNE DE 11 PERSONNES 
PAR JOUR AVEC UN PIC À 26 LA JOURNÉE DU 16 MAI 2023.

FRANCE SERVICES, UN SERVICE 
APPRÉCIÉ DES USAGERS !

L’arrivée au fil de l’année, dans 
les locaux de la Communauté 
de Communes, de plusieurs 
permanences physiques de nos 
partenaires nationaux (CPAM, CAF, 
CARSAT) a permis de compléter 
et de renforcer l’action de France 
Services. La présence de ces 
services disponibles sur rendez-
vous est très appréciée.

La déclaration des biens immobiliers 
par les propriétaires (GMBI) peu 
avant l’été a été également un 
temps fort de 2023 en raison d’un 
important afflux de propriétaires 
désireux de réaliser ces déclarations 
numériques avec l’aide de France 
Services.

France Services Itinérante, c’est 
parti ! Depuis septembre, chaque 
commune du territoire a reçu la 
visite de la permanence de France 
Services Itinérante. Une campagne 
d’affichage en mairie, doublée par 
la diffusion de flyers, une campagne 
de diffusion de spots radio sur 
Fréquence 3 et des publications 
sur les différents sites Facebook 
et Intramuros ont été déployées 
à chaque vague de déplacement. 

Les mairies ont aussi communiqué 
sur leurs pages Intramuros et leurs 
sites Internet.

Cette action « d’aller vers » les 
usagers dans notre milieu rural est 
bien ressenti. La fréquentation ne 
pourra que s’accroitre et le bouche 
à oreille finira de développer la 
connaissance de ce dispositif.

Le bilan est très positif, l’augmentation 
de la fréquentation montrant 
vraiment l’intérêt de la présence 
locale de France Services auprès de 
notre population éloignée des grands 
centres administratifs.

3 agents sont à votre écoute  
pour vous aider au mieux 
dans l’aboutissement de vos 

démarches complexes. 

SUR RENDEZ-VOUS

02 47 29 57 40
contact@cc-castelrenaudais.fr
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INFOS DES COMMUNES

VOTRE MAIRIE
Maire : Jocelyne DEFEINGS
4, place du Général Koenig
02 47 56 22 03
mairie-autreche@orange.fr
www.autreche.fr

DES TRAVAUX QUI SE POURSUIVENT 
EN 2023

AUTRÈCHE

VOTRE MAIRIE
Maire : Jean-Claude BAGLAN
Place du Général Leclerc
02 47 55 06 03
secretariat@auzouer-en-touraine.fr
www.auzouer-en-touraine.fr

CONCOURS DE PÉTANQUE

AUZOUER-EN-TOURAINE

Organisé traditionnellement par le comité des fêtes, 
le concours 2023 a attiré moins de participants qu’en 
2022 qui avait vu venir une cinquantaine d’équipes en 
doublette. 

Le tournoi 2023 a aligné trente-six équipes en doublette, 
soit soixante-douze joueurs en lice pour décrocher la 
coupe des vainqueurs. 

Pour le comité des fêtes, c’est un nombre de participants 
plus rationnel qui permet une conduite plus fluide dans 
l’organisation d’un tel tournoi en raison d’une capacité 
d’accueil restreinte du terrain de boules actuel. 

Commencé à 10h00, le concours de pétanque s’est 
terminé vers 20h00. 

Les gagnants de ce tournoi ont été l’équipe Jaquard et la 
première équipe féminine Les Blondes. 

Quant à la restauration, cent quatre-vingts repas ont été 
servis au cours de la journée. 

La buvette n’a pas été en reste avec son flux continu de 
consommateurs tout le long de cette journée estivale, 
mais sous un ciel mitigé.

Suite à l’installation des entreprises GLP et Intersport sur 
la ZA Porte de Touraine, la commune a réalisé des travaux 
d’assainissement qui ont duré pendant deux mois.

De nouveaux jeux pour enfants ont également été 
installés près de la salle des fêtes et une illustration a été 
réalisée sur le portail de l’école.

La commune a également continué la rénovation de la 
voirie communale (Auzouer-en-Touraine et Fleuray).

Pour 2024, il est prévu de faire la réfection des toitures de 
la salle des fêtes et les élus prévoient également la mise 
en place d’un terrain de pétanque sur l’ancien terrain de 
camping.
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VOTRE MAIRIE
Maire : Patrice POTTIER
2 allée des Tilleuls
02 47 56 82 35
contact@leboulay.fr
www.leboulay.fr

NOTRE PROJET « CŒUR DE VILLAGE » 
ARRIVE À SON ABOUTISSEMENT.

LE BOULAY

VOTRE MAIRIE
Maire : Brigitte DUPUIS
Parc du Château
02 47 29 85 50
mairie@ville-chateau-renault.fr
www.ville-chateau-renault.fr

LA VILLE MAINTIENT SON 
PROGRAMME DE TRAVAUX

CHÂTEAU-RENAULT

L’année 2023 aura été à nouveau une année 
particulièrement active sur le sujet des travaux à Château-
Renault. 

Ce fut le cas dans les écoles tout d’abord, avec des 
travaux de peinture et d’équipement, des travaux de 
toitures et démoussage sur différents bâtiments publics, 
la réalisation du nouveau poste de Police Municipale au 
cœur de la ville ou encore l’installation de l’état civil dans 
le quartier de la gare et du CCAS, rue de la République. 

Un chantier notable a aussi été réalisé avec l’installation 
d’un nouveau système de chauffage au gymnase 
municipal, à l’aire Pierrot Vérité qui a reçu par ailleurs 
un nouveau plafond isolant, auquel il faut ajouter le 
changement de la chaudière à l’école Mandela pour 
rendre ces ensembles moins énergivores et améliorer 
l’usage de ces bâtiments. 

La restauration et la réhabilitation des bâtiments publics 
est un enjeu pour bien vivre et mieux vivre dans notre 
ville.

Ce fut long et pas simple et il reste encore quelques 
finitions : La pose d’un Mât notamment où les drapeaux 
pourront flotter pour apporter une dernière touche à 
notre centre bourg. 

Grâce à la participation de l’État, de la Région et du 
Département, la transformation du centre de notre 

village voulue par l’ancienne 
municipalité, que nous avons 
poursuivie a bien été réalisée. 

Ce n’était pas notre seule 
ambition, mais nous ne 
pouvons avancer qu’à petits 

pas. L’entretien quotidien de nos structures, de nos voies 
communales, de nos rues, de nos différents édifices, 
notamment de notre belle école ne doivent pas être 
sous-estimés.

L’équipe Municipale essaie de faire le mieux possible, ce 

n’est pas suffisant bien évidemment, mais il faut « raison 
gardée » les ressources de la Commune ne sont pas 
inépuisables, et pas en augmentation loin de là. 

Le quartier de la Touche reste une priorité pour la voirie, 
en aurons-nous les moyens en 2024, rien n’est sûr ! 
Trois voies communales auront de nouvelles chaussées 
en 2024, cela est indispensable compte tenu de la 
dégradation des bitumes. 

D’autres envies pour améliorer la vie quotidienne sont à 
l’étude, et espérées depuis plusieurs années :
     La création d’une nouvelle zone pavillonnaire 

Un commerce de proximité 
Un cimetière engazonné et plus accessible 
Un chemin au bord de la glaise 
Et bien d’autres actions encore.

Beaucoup d’actions pour les prochaines années sur Le 
Boulay.

Textes et photos fournis par les mairies
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INFOS DES COMMUNES

VOTRE MAIRIE
Maire : Véronique BERGER
Place Charles de Gaulle
02 47 55 04 13
mairie@crotelles.fr
www.crotelles.fr

EXTENSION DE L’ÉCOLE COMMUNALE 
DE CROTELLES 

CROTELLES

VOTRE MAIRIE
Maire : Jocelyne PETAY
6 rue Blémars
02 47 29 55 12
contact@mairiedamemarielesbois.fr
www.damemarielesbois.fr

UN NOËL À DAME-MARIE-LES-BOIS

DAME-MARIE-LES-BOIS

Coucou, c’est moi

J’ai 5 ans et comme tous les ans, je vais fêter Noël à la 
Salle des Fêtes de Dame-Marie-Les-Bois.
J’y vais avec maman et papa, pour voir le Père Noël qui 
me donne un cadeau. C’est bizarre car c’est toujours un 
des cadeaux que j’ai commandé.

En plus, je suis sûr que c’est le vrai Père Noël, il était déjà 
venu l’année dernière. Maman m’a même dit que cela 
faisait plus de 20 ans qu’il s’arrête à Dame-Marie.
Le temps qu’il arrive, on peut regarder un super spectacle. 
En fait, ce n’est jamais le même, il change tous les ans. 
Je me demande ce que va être celui de cette année… (il 
faudrait que maman demande au Comité des Fêtes).

L’après-midi passe trop vite avec le super goûter. Ce que 
je préfère, c’est le chocolat chaud, il paraît que c’est la 
recette d’une dame qui a quitté Dame-Marie mais qui a 
pensé à la laisser avant de partir. Il y a aussi les brioches, 
les gâteaux, les bonbons et tout le monde s’installe autour 
d’une immense table, c’est génial ! Je me demande si on 

va tous tenir autour car pour la première fois, la Mairie a 
invité tous les papis et mamies de Dame Marie car le père 
Noël a aussi des cadeaux 
pour eux.

Ma maman n’était pas là hier 
soir, elle était à une réunion 
à la Salle des fêtes. Elle m’a 
parlé de grands moulins à 
vent qu’on appelle éoliennes. 
Père Noel, j’espère que vous 
n’allez pas vous accrocher 
après les pales et perdre ainsi 
tous les cadeaux que nous 
devrions recevoir. Je prie 
aussi pour tous les oiseaux 
qui meurent au contact 
de ces machines, comme 
maman m’a expliqué !
Joyeux Noël à tout le monde.

Afin de pouvoir accueillir les élèves de petite section 
dans l’école de notre commune et ainsi pérenniser la 
présence d’une école primaire complète de trois classes 
à Crotelles, l’équipe municipale a fait le choix de réaliser 
une extension aux bâtiments existants.
 

Cette extension a pour 
objectif la mise en place 
d’une salle de motricité 
qui servira aussi à la 
sieste des plus petits, 
de nouveaux sanitaires 
et d’un espace extérieur 
enherbé. 

La surface totale est de 55m². La mise à disposition d’un 
espace vert, dédié aux activités extérieures des plus 
petits, sera également réalisé en complément.
Ce projet, pensé et suivi par un cabinet d’architecte, va 
également permettre l’aménagement des abords de 
l’école. 

La reprise des réseaux d’eaux usées, d’eau potable et le 
déploiement de la fibre dans l’école seront aussi réalisés 
afin d’optimiser l’ensemble des travaux.

Ils ont débuté début juillet et la livraison / utilisation du 
bâtiment devrait se faire courant janvier 2024.

En complément de la construction de cette extension, 
un agent a été recruté par la municipalité pour 
accompagner l’équipe enseignante dans l’accueil des 
petites sections. Sa mission est essentiellement axée sur 
l’accompagnement des petites sections, au moment des 
repas, de la sieste, l’entretien de la classe de maternelle, 
mais aussi en renfort au secrétariat de mairie lors des 
congés de la secrétaire de mairie.

Pendant le temps des travaux, l’annexe de la maire a 
été « réquisitionnée » afin de permettre aux plus petits 
de faire la sieste, sans empiéter sur la vie de classe des 
maternelles.

35

VOTRE MAIRIE

Maire : Marc LEPRINCE
Place du Général de Gaulle
02 47 56 31 97
mairielaferriere37110@orange.fr

LA FERRIÈRE : LE CHÊNE DE 
LA LIBERTÉ CLASSÉ « ARBRE 
REMARQUABLE »

LA FERRIÈRE

VOTRE MAIRIE
Maire : Alain DROUET
Rue des Déportés
02 47 56 31 18
mairie@leshermites.fr
www.leshermites.fr

QUAND L’ART S’INVITE AUX 
HERMITES

LES HERMITES

Trois expositions ont eu lieu dans le magasin « Art 
et Confitures » cette année. Trois styles différents 
permettant à chacun de goûter à des émotions autres.
Tout d’abord, une exposition de Josette SOETAERT, dont 
les peintures éclectiques, parfois réalistes, parfois 
rêveuses nous entraînent dans un monde calme et serein 
avec une certitude : sa maitrise du « coup de pinceau ».
 
Puis, nous avons fait la connaissance d’un jeune étudiant 
des beaux-arts. Vous pouvez déjà retenir son nom « 
Nicolas COSTEMALLE ». Son exposition se composait 
de deux parties : l’une était des dessins au crayon ou 
à l’encre de Chine (incroyables, fins et précis) et l’autre 
une recherche abstraite du beau dans sa plus simple 
expression et sans aucune fioriture.
 
En fin d’année nous avons une double exposition …. 
DUTO et CHABOT. Eric DUTHOO dit DUTO, nous emporte 
dans un univers d’Art primaire provoquant à la fois une 
atmosphère chaleureuse et une découverte d’un monde 
surprenant et intéressant.

Fred CHABOT, quant à lui, nous dévoile des sculptures aux 
courbes aériennes  et subtiles. Un délice pour les yeux.

Le vernissage de cette dernière, ainsi que de la fresque  
de Marie Hélène BIZIEUX « Jour de marché », a eu lieu 
le 31 octobre, en présence de M. le Sous-Préfet André 
JOACHIM, de Mme Brigitte DUPUIS, de notre Maire M. Alain 
DROUET et d’une centaine de personnes environ.

Samedi 22 avril 2023 a eu lieu la labellisation de notre 
chêne de la Liberté (Quercus robur planté en 1791) sur 
la place de la commune, en présence de l’association 
nationale A.R.B.R.E.S et la Société Horticole de Touraine 
représentée par sa Présidente Maryse FRIOT.

Les enfants de l’école communale « Armande Tremblay » 
ont récité un poème avant la remise du Label « Arbre 
remarquable de France ». 

Ils ont aussi exposé des dessins représentant l’évolution 
de l’arbre au travers des saisons et au travers des 
différents mouvements artistiques. Un grand merci à 
l’équipe enseignante pour cette initiative.

« Les Arbres remarquables » font désormais partie du 
patrimoine collectif et doivent donc être préservés.
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INFOS DES COMMUNES

VOTRE MAIRIE
Maire : Frédéric LAUGIS
rue du 8 Mai 1945
02 47 29 56 05
contact@monthodon.fr
www.monthodon.fr

UN CAFÉ ASSOCIATIF COMME 
LIEU DE VIE POUR LES HABITANTS

MONTHODON

VOTRE MAIRIE
Maire : Joël DENIAU
2 rue de la Mairie
02 47 29 69 12
secretariat@mairiedemorand.fr
www.mairiedemorand.fr

UNE TERRASSE POUR LE 
RESTAURANT MORANDEZ VOUS

MORAND

Après 3 ans de fermeture du restaurant – épicerie de 
la commune de Morand, Virginie et Didier, nouveaux 
locataires depuis 1 an, ont amorcé un très bon démarrage 
et ont su revitaliser ce lieu de convivialité.

Afin d’assurer un service à l’extérieur notamment lors des 
journées estivales, dans un cadre agréable du parc public 
des douves de l’ancien château, le conseil municipal a 
décidé de faire une terrasse de 40 m² attenante à la salle 
du restaurant. 

En 2023, cet aménagement a déjà permis de proposer des 
soirées musicales qui ont rencontré un grand succès. 

D’autres projets sont en vue pour 2024.

Souhaitons-leur une pleine réussite et de belles soirées 
d’été.

Le café associatif de Monthodon a ouvert en septembre 
2023. Ce projet a été initié par le précédent Conseil 
Municipal qui a fait l’acquisition de l’ancien café et a 
réalisé une première étude de réhabilitation. 
Le Conseil actuel a repris le travail effectué et a finalisé le 
projet global pour obtenir les financements nécessaires. 
Ainsi, avec l’aide de la Préfecture, du Département, du 
SIEIL ainsi que du Pays, le budget a pu être bouclé pour 
un lancement des travaux en septembre 2022. 

Ce projet est venu s’inscrire dans une rénovation plus 
globale du cœur de bourg. Désormais tenu et animé 
par l’association « Monthodon  s’amuse », ce lieu de vie 
semble déjà faire l’unanimité en faisant salle comble 
lors de manifestations tels que la Coupe du Monde de 
Rugby ou dernièrement la soirée du Touraine Nouveau. 
Mais il est aussi ouvert en semaine et accueille d’autres 
associations pour que les adhérents puissent se retrouver. 

En somme, il n’y a plus de commerce fixe à Monthodon 
mais ce type d’initiative montre à quel point il est 

important de conserver un lieu où les habitants peuvent 
se retrouver ;  il faudra être créatif et disponible pour 
continuer à le faire vivre et à le développer mais le café 
Chez Georges est ouvert ! » 
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VOTRE MAIRIE
Maire : Gino GOMME
8, rue du 8 Mai
02 47 29 52 13
communedeneuvillesurbrenne@outlook.fr
www.neuville-sur-brenne.fr

RÉNOVATION DU PRÉFABRIQUÉ 
DE LA CLASSE À L’ÉCOLE HENRI 
DUTROCHET

NEUVILLE-SUR-BRENNE

VOTRE MAIRIE
Maire : Joël BESNARD
3 place Emile Cholet
02 47 56 12 21
contact@mairienouzilly.fr
www.nouzilly.fr

NOUZILLY CONTINUE SES 
AMÉNAGEMENTS D’ESPACES 
DANS LE CENTRE BOURG.

NOUZILLY

Cette année nous avons privilégié les cheminements qui 
vont des écoles au gymnase en y incluant la place située 
entre la salle Nozilia et le cimetière.

La philosophie de départ de ces aménagements a été 
d’améliorer la sécurité des enfants lorsqu’ils se rendent 
des écoles au gymnase en protégeant les passages 
piétons, en les rendant plus visibles et en les éclairant.
L’objectif étant de continuer les circulations piétonnes en 
prolongement du chemin des écoliers qui arrive à un premier 
arrêt de bus scolaire et se poursuit jusqu’au gymnase. 
L’ensemble de ces cheminements dessert également le 
second arrêt de bus scolaire, à côté du City Park.

L’aménagement de l’arrêt bus sur la D4 oblige les véhicules 
à ralentir et permet aux enfants de descendre du bus 
scolaire en toute sécurité. Les quais des deux arrêts bus 
sont surélevés et accessibles PMR.

Une grande partie des stationnements a été réalisée 
en mélange « terre-pierre » ensemencé en herbe pour 

garantir une meilleure perméabilité des sols mais le 
résultat n’étant pas satisfaisant par temps de pluie, nous 
devons résoudre le problème. 

Les plantations de végétaux arbustifs et de plein vent sont 
disposées pour apporter des zones d’ombres en période 
estivale. Certains de ces arbres vont être remplacés ou 

déplacés.

Le tout est complété de 
plantations d’espèces 
décoratives florifères et 
persistantes pour apporter 
au cadre une note agréable 
et encourager à flâner. 
Quelques mobiliers y 
seront installés, une table 

de pique-nique, quelques bancs et un jeu d’équilibre 
pour enfants. 

Nous vous invitons tous à profiter de ce nouveau site !

Cette année, la Commune de Neuville-sur-Brenne avait 
pour projet la rénovation de la classe préfabriquée de 
l’école Henri Dutrochet. 

Ce bâtiment vieux de plus de 30 ans d’âge était devenu très 
énergivore en électricité et en chauffage, et prenait l’eau. 
Les enfants ne pouvaient plus travailler dans de telles 
conditions. Aussi, cet été, profitant des grandes vacances 
et du beau temps, deux élus spécialisés dans le bâtiment 
et la couverture aidés des agents techniques communaux 
ont refait l’intégralité de la toiture et le bardage extérieur. 
Les fenêtres et les stores ont été changés par une société 
avoisinante.

De plus, le fait que ce soit les élus et les employés de la 
Commune qui ont réalisé les travaux et qu’il n’y ait eu que 
les matériaux à acheter, a permis de faire des économies 
substantielles sur ce poste budgétaire. 

Ce préfabriqué a ainsi retrouvé toute sa jeunesse, 
n’hésitez pas à venir le constater par vous-même.

Magazine communautaire - Numéro 17 - 2024

Textes et photos fournis par les mairies



38 Magazine communautaire - Numéro 17 - 2024

INFOS DES COMMUNES

VOTRE MAIRIE
Maire : Isabelle SENECHAL
2 avenue du 11 Novembre
02 47 29 68 12
mairie.st.laurent.en.gatines@wanadoo.fr
www.saintlaurentengatines.fr

UNE AIRE MULTIGÉNÉRATIONNELLE

SAINT-LAURENT-EN-GÂTINES

VOTRE MAIRIE
Maire : Béatrice VERWAERDE
6 rue de Touraine
02 47 29 65 20
mairie@saintnicolasdesmotets.fr
www.saint-nicolas-des-motets.fr/

UNE COMMUNE QUI BOUGE !

SAINT-NICOLAS-DES-MOTETS

Les projets de Saint-Nicolas-des-Motets ne manquent pas 
et les diverses manifestations organisées dans l’année 
2023 ont permis aux habitants de se divertir (concerts, 
théâtre, exposition, après-midi jeux, goûter conté, etc.)

L’agrandissement du cimetière a été fait et les travaux 
de construction de la nouvelle station d'épuration 
débuteront en janvier 2024. 

Deux nouvelles constructions de maison individuelle vont 
démarrer également en 2024 et de nouveaux habitants 
arrivent sur notre commune.

Evènement incontournable de juillet, notre marché de 

producteurs est toujours une belle réussite et, victime 
de son succès, les réservations se font d’une année sur 
l’autre !

Ces dernières années, la commune a investi pour réaliser 
de nombreux aménagements à l’espace des loisirs.

L’aire de jeux réservée aux 0-6 ans a été complétée de 
plusieurs nouveaux éléments, 
Un city stade ouvert fait le bonheur des adolescents,
Des appareils de fitness performants « rameur, ski de 
fond, patin » sont adaptés pour les plus initiés,
Une plantation d’arbres permettra d’ici quelques 
années un ombrage que chacun saura apprécier. 

 
Cerné par le stade et le terrain de tennis, cet ensemble 
est complété de bancs et de tables de pique-nique. 

Ces équipements font le bonheur de la population 
laurentaise.
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VOTRE MAIRIE
Maire : Catherine DATTEE
3 rue des Tilleuls
02 47 29 53 21
mairie@saunay.fr
www.saunay.fr

ÉCONOMIES, ÉCONOMIES… 

SAUNAY

VOTRE MAIRIE
Maire : Chantal GONZALEZ-BOURGES
Place des Martyrs de la Résistance
02 47 55 00 04 
mairie@villedomer.fr 
www.villedomer.fr

UNE SECONDE VIE POUR LE CAFÉ « LE 
CHEVAL BLANC »

VILLEDÔMER

Le Cheval Blanc est un lieu qui a vu des générations de 
villedomériens se succéder à ses tables et à son bar. 
Aussi lorsque le gérant du café a pris sa retraite sans 
repreneur pour le local, pour beaucoup il était impensable 
de le laisser devenir une simple habitation. 

Après réflexion, la commune a acquis le bâtiment avec le 
soutien financier du département. Une association s’est 
constituée pour créer un tiers lieu convivial.

Ouvert depuis le 28 octobre, des animations et des 
rencontres sont programmées régulièrement pour le plus 
grand bonheur de la population. Le Cheval Blanc, tous 
derrière et lui devant.

La Commune de Saunay a eu la chance d’avoir en 
son temps un maire suffisamment persévérant pour 
convaincre certains récalcitrants que le système de 
chauffage par géothermie était peut-être une bonne idée.
La géothermie a donc été installée en 2018. Elle nous 
permet de chauffer à moindre coût la mairie, l’école, la 
garderie, le centre de loisirs et l’atelier technique.
Seules nos deux salles communales, trop éloignées du 
local technique abritant les pompes à chaleur, n’ont pu être 
rattachées à ce projet et se sont avérées un gouffre financier.
Là-dessus, la crise géopolitique est arrivée, entraînant 
dans son sillage la hausse des coûts de l’énergie que 
nous subissons tous. Tout le monde s’accorde à dire 
maintenant que l’idée qui paraissait saugrenue au départ 
n’était pas si saugrenue que ça.
Il a donc été décidé d’installer des pompes à chaleur 
dans nos deux salles communales. Par la même occasion, 
nous avons changé le système d’éclairage dans tous les 
bâtiments communaux par la mise en place de LED. 

Coût de ces 2 opérations TTC : 49 000 €. 
Subventions : 27 600 €. 

Reste à charge par la Commune : 22 400 €.

Pas si mal …. (un peu d’autosatisfaction 
fait du bien de temps en temps !) 
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JE PEUX PAS
J'AI PISCINE!


